
Conséquences financières de la crise du COVID-19 dans les établissements médico-sociaux - Rapport succinct des enquêtes auprès des membres

Situation initiale et objectifs

CURAVIVA Suisse a mené une première enquête en été 2020 sur les conséquences (coûts, baisse des revenus, occupation, etc.) de la crise du COVID 19 lors de la première vague. Au printemps 2021, une seconde enquête a été lancée pour compléter les résultats de la première enquête portant sur l'année 2020 et obtenir des données relatives aux deux premiers mois de 2021 (notamment sur le taux d'occupation des lits).

Les résultats servent aux associations cantonales de CURAVIVA Suisse de base concrète et de données pour les demandes de financement auprès des cantons et/ou des communes pour les coûts supplémentaires liés au COVID-19 en **dehors des coûts de soins selon la LAMal**. Elles doivent être complétées sous une forme appropriée par les associations cantonales qui connaissent les circonstances et conditions qui prévalent dans les cantons. Etant donné que l'évolution du taux d'occupation des lits a également été étudiée, les enquêtes fournissent également des informations sur les manques à gagner.

Les coûts supplémentaires des **soins** liés au COVID-19 (augmentation des niveaux de soins, augmentation des coûts par minute de soins ou augmentation des coûts normatifs) n'ont pas fait l'objet des deux enquêtes, car ils sont financés par les collectivités publiques (cantons/communes) et partiellement par l'AOS dans le **cadre du financement des soins**.

Surcoûts : les résultats de l'enquête

Résultats (entre parenthèses, les valeurs de la première enquête 2020)

- Des réponses évaluables ont été reçues de 304 (406) institutions, ce qui correspond à une part de 19.58% (25.93). Ces institutions disposent de 26'649 (34 287) places de résidents/résidentes, ce qui correspond à une part de 27.75% (35.76%).
- 271 (83) institutions, soit 89.15% (20.44%), ont enregistrées des cas de COVID-19.
- 56 (57) institutions, soit 18.42% (14.04%), ont volontairement renoncé à réoccuper les places de résidents/résidentes vacantes.
- Seules 28 (13) institutions, soit 9.21% (3.20%), ont été invitées par l'autorité cantonale de surveillance à ne pas réoccuper les places de résidents/résidentes vacantes.
- 144 (236) institutions, soit 47.37% (58.13%), ont enregistré de absences de personnel appartenant au groupe à risque (avec compensation intégrale du salaire par l'employeur).
- 103 (115) institutions, soit 33.88% (28.33%), ont été soutenues par la protection civile.

Evolution de l'occupation des lits

Occupation des lits 2019, 2020, 2021 jusqu'en février (résultats de la deuxième enquête).

- Le taux d'occupation des lits en 2019 est de 94.57 % selon la deuxième enquête.
- L'occupation des lits en 2020 est de 91.79 % selon la deuxième enquête.
- Le taux d'occupation des lits à la fin du mois de février 2021 est de 88.83 % selon la deuxième enquête

Occupation des lits 2020 (première vague, résultats de la première enquête)

- De fin février 2020 à fin mai 2020, l'occupation des lits a diminué de 3.06 points de pourcentage, passant de 93.2 % à 90.1 %.
- Le taux d'occupation des lits selon SOMED A 2019 de 94.30% correspond, avec un faible écart de 0.27 points de pourcentage, au résultat de la 2^e enquête pour 2019 (94.57%). Le résultat de l'enquête peut donc être qualifié de représentatif.
- Selon les résultats de la seconde enquête, le taux d'occupation des lits qui a baissé de 3.06 points de pourcentage (première enquête 2020), passant de 93.2 % à 90.10 % lors de la première vague (février 2020 à mai 2020), s'est légèrement redressé resp. amélioré pour atteindre 91.79 % pour l'ensemble de l'année 2020.
- Parmi les établissements participant à la deuxième enquête, une deuxième tendance à la baisse de l'occupation des lits s'est amorcée, puisque le taux d'occupation des lits n'était plus que 88.83 % à la fin février 2021. C'est presque 6 points de pourcentage de moins que le taux d'occupation avant la pandémie du COVID 19

Extrapolation des coûts 2020 dus au COVID-19

Coûts de la première vague (16.3.2020 au 19.6.2020)

Sur la base de l'enquête 2020 sur la période de la première vague (février à mai 2020), CURAVIVA Suisse a déterminé que les coûts supplémentaires (hors coûts de soins) par journée de résident s'élèvent en moyenne à CHF 10.22 par journée de résident.

Les coûts liés à l'arrêt de l'exploitation et résultant de la réduction de l'occupation des lits (moins 3.06 points de pourcentage) ont été extrapolés en appliquant un manque à gagner de CHF 899 par journée de résident. Au moment de l'évaluation de la première enquête, les données SOMED pour 2019 n'étaient pas encore disponibles, et c'est pour cette raison que les données SOMED de 2018 ont été utilisées comme référence.

Il en résulte un résultat prévisionnel sur la **période de la première vague** (95 jours, du 16.3.2020 au 19.6.2020, période de situation extraordinaire) d'un total de **CHF 164'404'270.-** (CHF 1'730'571 par jour calendaire ou CHF 19.21 par journée de résident).

Coûts pour l'ensemble de l'année 2020 (résultats de la deuxième enquête)

- Certes la participation à la deuxième enquête a été plus faible que pour la première enquête, mais les institutions qui ont participé à la deuxième enquête disposaient de données fiables pour l'année 2020.

- En ce qui concerne les **coûts supplémentaires hors frais de soins**, la deuxième enquête aboutit à un montant extrapolé pour toute la Suisse de CHF 3.23 par journée de soins (base 2019), soit un montant total de CHF 106'784'865.65 pour l'année civile 2020.
- Le **manque à gagner** dû à la réduction de l'occupation des lits de 94.30 % en 2019 (SOMED) à 91.79 % en 2020 (- 2.51 points de pourcentage) s'élève à CHF 278'107'920.15 dans les soins de longue durée, soit CHF 8.41 par journée de soins.
- Sur la base de ces calculs, les coûts totaux des soins stationnaires de longue durée en 2020 s'élèvent à:
 - CHF 384'892'785.80 pour l'année civile 2020 resp.
 - CHF 11.64 par journée de soins
- Ces coûts totaux liés au COVID-19 de CHF 11.64 par journée de soins sont inférieurs de CHF 7.57 (- 39.38%) par rapport à la première extrapolation pour **la première vague** (première vague: CHF 19.21/journée de soins).

© CURAVIVA Suisse, mai 2021